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E4_B8_8B_E7_AC_AC_E4_c36_452955.htm 国家司法考试被称

为“天下第一难”，难就难在其通过率低。据相关统计，国

家司法考试制度建立至今，已经走过整整五个年头。五年来

，全国127.8万人次报名、112万人参加考试、仅13.5万余人通

过考试获得法律职业资格，每年的平均通过率不到13%，我

省的平均通过率更低，也就在8%左右。而今年，天下第一难

的司法考试却突然冒了高。11月22日，司法考试成绩查询系

统开通后捷报频传。据了解，我省法院系统通过率创历史最

高，达到30%，检察院系统通过率更达到43%，几乎是二过

一.这在全国还不算是最高的，有些地区通过率接近50%。还

有许多社会考生，连考多年，屡战屡败，也在今年如愿以偿

过了关。天下第一难，今年咋不灵了? 稀里糊涂过了关 “真

没想到这么容易就过了，查到分数的时候我都不敢相信。”

晓静是哈尔滨的一名律师，曾经断断续续地参加过三次司法

考试，她的感觉是心里越来越没底儿，可没想到今年一下子

就过去了。 “真的，我没查分之前一直觉得很渺茫，说实话

，这几年司法考试考得我一点信心都没有了。”晓静律师坦

言。 据她介绍，她刚刚大学毕业，就赶上了第一年司法考试

。“那时，还有学校的底子。”晓静律师说。可结果是名落

孙山。 “那一年我感觉是复习得最好的，书本知识掌握得也

挺扎实，没考过，以后机会就不大了。”晓静说。 毕业后，

晓静进入了一家律师事务所，从事法律事务。随后的两年，

她都没有再次尝试。但是进入法律界，没有执业资格证就无



法出庭，永远成不了律师。去年，她硬着头皮再上考场，还

是没有通过。 “今年我还是像以前一样复习了三个月，获得

这样好的结果，我可真是没想到。”晓静兴奋地说。考试结

束后，她们几个律师在一起交流过，许多人比她复习得充分

，可还是没有通过。“我一直在想，今年能考过是不是经验

起了作用，因为我毕竟考了三年。”晓静说。 多年努力得到

回报 对于律师姜瑞来说，没有这种幸运的感觉。姜瑞今年28

岁，现在可以称呼他为律师了，以前他只能算是法律工作者

。他大学毕业后就进入律师行业，算今年连续参加了三年的

司法考试，这段路程对他来说充满了艰辛。 姜瑞说：“别的

先不用说，光是考试用的复习资料，今年考试之后我统计了

一下，民法、刑法、经济法、商法、国际法等复习教材加起

来十八九本，这里面包括万国(培训学校)的教材、葵花的教

材、中华网的教材都是不一样的，还有大量的法条，每本书

的厚度在五六百页，有的多达一千多页，摞起来一米二，和

我的办公桌一边高，而这些书考试之前至少要看个三四遍，

相当一部分还要记住。” 他告诉记者，因为难度大，司法考

试给考生的精神压力也很大。今年第一天考试结束，他竟然

失眠了，可能是太兴奋了，脑袋里全是考题。“我还比较年

轻，那些岁数大的考生恐怕压力要更大。” 据他介绍，认识

的不少人今年都考过去了，特别是连续多年参加考试的。“

这也算是今年司法考试的一个特点吧。”姜瑞说。他的身边

有许多参加司法考试的朋友，最长的考龄达到5年。他是牡丹

江地区的一名法官，平时因为工作忙复习时间不充裕，屡次

落第，但他锲而不舍地年年参加，前些天，喜讯传来，他终

于通过了司法考试。 司法系统成绩更高 记者从省高检教育处



得到的消息，今年我省检察院系统司法考试通过率创了新高

，竟然达到了43%。 接待记者的工作人员都连称意外。据介

绍，今年全省检察院系统报名参加考试的人数达到435人，最

终统计竟然通过了191个。而去年省高检的通过率也创了记录

，但通过人数不过是88个。 据工作人员介绍，省高检从2002

年开始，统一组织系统内的人员参加国家的司法考试，至今

前五届总共才231人通过，最少的一年甚至只有21人通过。“

今年也不知道是怎么回事，都说司法考试是天下第一难，可

我们一下就过了一百多人，这个通过率快赶上考大学了，说

实话，我们自己都觉着不适应。”工作人员笑称。 同样的情

况也出现在省高法。去年开始，省高法与北京大学法学院联

办了省法官学院，主攻司法考试，解决法官资源不足的问题

。今年，我省法院系统有178人培训后参加国家的司法考试，

结果有55人通过了考试。省法官学院办公室主任詹平说：“

去年我们也通过了不少，但像今年这样高达30%多的通过率

，我们肯定是不敢想。” 据记者了解，国家司法考试的高通

过率并不是我省独有的现象，通过网络查询，各地可谓捷报

频传。记者从佛山市司法局获悉，1486名考生中共有321名考

试通过，通过率21.6%，并创历年新高。记者从山东省威海市

司法局了解到，威海市目前共有132人通过，通过率为23.8%

，是国家实施统一司法考试制度以来，威海市通过率最高的

一年。 我省的齐齐哈尔市司法考试通过102人，占实际参考人

数的19.1%，近五分之一，创2002年由律师资格考试改革为国

家司法考试以来齐市通过率的新高。 另外，据记者向省高检

有关部门了解，全国检察系统今年司法考试的通过率为31%

，云南等省份检察系统通过率甚至接近或突破50%，是历年



最高。目前，虽然全国的统计数字还没有公布，但记者向相

关的考试部门了解，今年全国的通过率肯定会大幅提高，而

我省的通过率将首次突破10%，全国的通过率有可能接近或

者突破20%。 司法考试被考生研究透了? 据了解，我国从2002

年开始司法考试，每年的通过率维持在一个低水平并缓慢升

高。历年的净通过率分别为2002年7.7%、2003年11.12%、2004

年11.22%、2005年14.39%、2006年14.4%。2003年因为将报名

条件调整为本科以上学历，所以司法考试报名人员总数大幅

减少，为19.7万人，使那一年通过率提高了近5个百分点。而

像今年这样，明显感到通过率提高的情况还从没有发生过，

难道是司法考试的难度降低了不成? 律师姜瑞认为，考试无非

是出题者和考生之间的博弈，试题的难度没有降低，那就说

明考生的考试经验越来越丰富了。据他介绍，围绕司法考试

的考前复习在国内已经形成了一个庞大的产业，有三校、万

国、律证、指南针、海天等一批所谓的名校，有些学校号称

通过率达到60%。就像其他的应试模式一样，这些专门研究

试题的学校的确能给考生提供一定的帮助。有的学校开出3万

元3年保过的价码，一些考生为了上一个好的补课班，远赴北

京、上海等已不是什么稀罕事。 当然也不能否认，反复地参

加司法考试也的确能为考生积累经验。姜瑞说：“司法考试

从某种意义上说也是一种积累的过程，第一年考试和第三年

考试肯定不一样，反复考试反复复习能增加法条掌握的熟练

程度，司法考试出题的特点是比较灵活，实践性强，所以，

考生还要有一定的工作实践的积累，这就是为什么刚毕业的

学生很难通过司法考试的原因。” 詹平告诉记者，现在有一

种说法，认为放宽报名学历条件地区降低分数线使今年的通



过率升高，但这种优惠政策一直就存在，不能说明问题。“

我感觉还是集中培训这种模式起了作用。”他说。据介绍，

为了解决司法资源不足的问题，我省的两大司法机关，检察

院和法院都采用了考前三个月集中培训的模式。我省的检察

系统，分设两级培训班，省院和地市级分院分别进行培训。

而省法院干脆将全省的法官集中到哈尔滨，还专门成立了法

官学院。 法律界人士：考试门槛不能降 对于今年社会普遍反

映司法考试通过率高的情况，哈市律师姜启凡认为不是好现

象。他认为，司法考试的目的是为国家选拔法律人才，司法

考试门槛的高低直接关系到国家司法队伍建设。据介绍，事

实上，与国际横向比较，中国目前的司法考试通过率已算较

高。日本和韩国的司法考试通过率只有3%左右。在美国，其

他专业获本科学历后才能修读法学，然后才有资格参加司法

考试，优中选优之后达到20%的通过率。 “司法考试的低通

过率是从业人员高素质的保障，因此，这个门槛不应该降。

”姜启凡说。 而司法机关对这个问题的态度则有些矛盾。詹

平告诉记者：“对法院来说司法考试的通过率不是大问题，

提高从事法职人员的素质才是根本性的目的，但是，因通过

率低造成法官资源不足，特别是中西部地区没有法官办案也

是客观存在的矛盾。”据他介绍，我国的司法考试模式近期

也在蕴酿着改革，今后有可能借鉴国外的先进经验，变一次

性考试为两次考试，一方面减轻考试压力，另一方面也使人

才的选拔更加客观、合理。 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


